
RELATÓRIO DA MISSÃO JOGOS 
OLIMPICOS DA JUVENTUDE 

Buenos Aires 2018, Argentina 

De 29 de setembro a 21 de outubro 2018



Viajem de ida

Os  7 membros  da delegação Cabo-Verdiana 
irão chegar a Buenos Aires em datas diferentes 
já que os aeroportos de partida são distintos.

O Chefe de missão  saiu do Aeroporto da Praia 
no dia 29 de setembro de 2018 pelas 12h 35 min 
via Lisboa e São Paulo, tendo chegado a aldeia 
Olímpica no dia 30 por volta das 15h da tarde 
do horário Argentino.



Viagem de ida

Os Atletas Adriana Almeida , Marcelo Gomes e o
treinador Julho Nagana , saíram desde a Ilha do Sal
no dia 1 de Outubro tendo chegado a Aldeia
Olimpica as 4h da manha do dia 3 do mesmo mês.

A viagem deles teve um percurso com duas escalas
de transito, a primeira em Lisboa e a segunda em
São Paolo.

Durante a viagem o Sr. Júlio Nagana comunicou-me
de que a atleta Adriana Almeida estava com muita
febre e dor de garganta, tanto que na segunda
escala foi atendida no ambulatório medico do
aeroporto de São Paulo onde lhe foi administrado
um soro intravenoso.

( infelizmente não recebi nenhum registro sobre a
medicação que tomou).

Ao chegarem a vila olímpica a Adriana já se
encontrava melhor, e devido a hora optamos para
ir descansar, sendo que no dia seguinte foi levar a
atleta ao centro de saúde da vila.



Viagem de ida

O atleta Nicalas Fernandes, a YCM Maria José
Andrade, o treinador de Tae Kwon Do o Sr.
Joseph Pina e a Oficial adjunta Nancy Macedo
partiram do aeroporto de Boston, com escala
em New Jersey no dia 3 de outubro, tendo
chegado a vila olímpica as 14h do dia 4. A
viagem correu bem e sem nenhum tipo de
contratempo.



Vila Olímpica, primeiros dias

A chegada a vila olímpica todos os participantes
acreditados tivemos que passar por um processo
de Check in.

Uma vez feito o Check in, foi acompanhado ao
serviço de residências da vila, onde me foram
entregues as chaves dos apartamentos e uma
lista /inventario com todos os equipamentos de
cada apartamento, em seguida acompanhara-
me aos apartamentos onde verifiquei se tudo
estava conforme o inventario .

Uma vez verificado isso comuniquei ao serviço
de residências de que estava tudo nos
conformes.



Vila Olímpica, primeiros dias

Na mesma tarde veio a visitar-me o Sr. Juan Gonzalez,
técnico de manutenção da vila olímpica, e descendente
de Cabo-Verdianos de Santo Antão emigrados para
Argentina nos anos 30 do seculo passado



Ida ao Medico

No dia 3 de outubro, foi com a Adriana Almeida ao
centro hospitalar da vila, onde foi consultada por um
medico que nos reencaminhou para um hospital maior
para fazer algumas analises de despiste. Todos os
testes deram negativo, contudo foi receitado a Adriana
um antibiótico que tomou durante 10 dias 3 vezes ao
dia de 8h em 8h.



CONSTATAÇÕES INICIAIS

• Tudo a postos para o começo dos Jogos

• Infrastructuras da vila olimpica em otimas condiçoes, 
novas e funcionais.

• Serviço de restauração de boa qualidade e muito
funcional.

• Infraestruturas para a realização dos Jogos preparadas

• Logistica de transporte muito bem organizada e 
funcional 



Reunião de Chefes de Missão



Reunião de Chefes de Missão

• Todos os dias as 7h30 da 
manha tinha lugar a reunião 
de chefes de missão.

• As reuniões tinham duas 
fazes:

• 1 informações

• 2 perguntas dos chefes de 
missão e respostas por parte 
da organização, no caso a 
comissão não tivesse resposta 
imediata, a mesma era dada 
na reunião seguinte.

• As reuniões normalmente 
tinham uma duração de 1 h.



Reunião de Chefes de Missão

• As reuniões dos primeiros 
dias tiveram como foco a 
preparação da cerimonia de 
abertura dos jogos com toda 
a logística envolvente.

• Uniforme, transportes, porta 
bandeira, acreditações para 
a cerimonia, convites para 
convidados dos NOCs.



Visita do presidente do COC a 
vila Olimpica

No dia 5 de outubro pelas 20h30 recebemos a
visita da Presidente do COC a Dra. Filomena
Fortes acompanhada da Sra. Wania Monteiro,
antiga atleta olimpica de ginástica e do Sr.
Leonardo Cunha secretario executivo do COC.
Alem para verificar o estado e o animo da
delagação e de desejar sucessos, a Presidente
do COC entregou-nos os corta-ventos já que
os primeiros dias em Buenos Aires as
temperaturas estavam a rondar os 5 C.



6 de outubro cerimonia de 
Abertura dos Jogos

PRINCIPAIS DESAFIOS DETECTADOS

• Constituição do COJAJ

• Cumprimento das Datas

• Comunicação com o COL

PRINCIPAIS CONQUISTAS 
GARANTIDAS

• Ponto de situação dos preparativos

• Inicio de contato com as 
Confederações desportivas

Preparados para a cerimonia de 
abertura. Momentos antes de ir 
apanhar o transporte, junto com 
Yraiza Mendez do programa de 
voluntariado dos JOJ 2018



6 de outubro cerimonia de 
Abertura dos Jogos



6 de outubro cerimonia de 
Abertura dos Jogos

• A caminho da cerimonia de abertura aconteceu um
facto curioso, uma casualidade, conhecemos a Sra.
Marisa Ramos Delgado, Voluntaria dos JOJ, filha de José
Ramos Delgado, antigo internacional de futebol
Argentino, filho de Cabo Verdianos ( ilha de São
Vicente). José Ramos Delgado participou em 2 mundiais
de futebol, 1958,1962, com a seleção argentina da qual
chegou mesmo a ser capitão. Como profissional de
futebol jogo entre outros no River Plate e no Santos
onde fez mais de 300 jogos junto do Pelé. A Sra. Marisa
é uma professora de Educação Física e praticante de
Vela. Ficou muito feliz de encontrar-se com pessoas da
terra dos avos. Ofereceu ao COC uma camisola do pai do
tempo quando era treinador dos escalões de formação
do Santos. Infelizmente o Sr. José Ramos Delgado
faleceu em 2010.



6 de outubro , Surpresa e 
casualidade



6 de outubro , Cerimonia de 
Abertura

• A Cerimonia de abertura aconteceu no centro da cidade
de Buenos Aires, mais precisamente na praça do
obelisco, na avenida 9 de julho, lugar emblemático para
todos os argentinos. Para os Atletas e oficiais foi um
espectaculo muito bem conseguido embora o demais
publico queixou-se de que não todos tinham uma boa
visão do expectaculo. Contudo para os atletas foi uma
experiencia única e emocionante.
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6 de outubro , Cerimonia de 
Abertura

• Foi um momento de convívio e intercambio entre os
jovens do mundo inteiro, algo que sõ o Olimpismo
consegue!
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Abertura



6 de outubro , Cerimonia de 
Abertura

• O Presidente do Comité Olímpico Internacional Thomas 
Bach junto do Presidente dos JOJ BA 2018



Competições dos nossos
atletas

Logo no dia 7 de outubro começou o rimo frenético
das competições antecipadas das respetivas reuniões
técnicas as quais participei acompanhando os nossos
treinadores.

Por não ser da minha competência como chefe de
missão posso comentar que estavam reunidas todas as
condições logísticas para uma competição de alto
nível, infelizmente por vários motivos de ordem
técnico e de saúde a prestação dos nossos atletas
acabou por não atingir as espectativas previamente
criadas



Competições dos nossos
atletas

O Atleta de Tae Kwon Do, infelizmente nao conseguiu
competir por motivos de saude relacionados com a perda
de peso.



Competições dos nossos
atletas

A primeira jornada da competição de atletismo foi
marcada por um dia frio, onde praticamente todos os
atletas acabaram por fazer marcas mais fracas.

Na segunda jornada infelizmente a nossa atleta de 100m
fez uma falsa partida o que ditou a sua eliminação.



Competições dos nossos
atletas

A pesar de uma prestação desportiva menos boa, tivemos
o privilegio de poder contar com o apoio incondicional de
adeptos caboverdianos nas bancadas. Caboverdianos e
discendentes de Caboverdianos na Argentina que
apoiaram os nossos atletas e estiveram muito contentos
de poder passer alguns momentos conosco.



Dia 14 de outubro, visita a
Associação de Cabo-Verdianos 
em Buenos Aires

No dia 14 de outubro tivemos o prazer e o privilegio de
ser convidados a um almoço na Associação Caboverdiana
de Buenos Aires, onde fomos muito bem recebidos por
mais de 200 pessoas com raizes caboverdianas
fortissimas e apaixonadas. Parece que na Argentina
existam mais de 10.000 pessoas de origem caboverdiana,
sobretudo das ilhas de barlavento.



Dia 14 de outubro, visita a
Associação de Cabo-Verdianos 
em Buenos Aires

4a e 5a geração de Caboverdianos na Argentina



Intercambio cultural

Terminadas as obrigações competitivas dos nossos 
atletas, aproveitamos algumas tardes livres para visitar 
algumas zonas de Buenos Aires onde aconteciam 
competições desportivas e eventos culturais.



Cerimonia de encerramento
18 de outubro

• A cerimonia de encerramento aconteceu na vila
olimpica no dia 18 de novembro das 19h as 20h30.
Depois do desfile dos porta bandeiras e da passagem
simbólica dos Jogos por parte da Cidade de Buenos
Aires a cidade de Dakar sede dos próximos Jogos
Olímpicos da Juventude em 2022, o Presidente do COI
deu por encerrados os Jogos Olímpicos da Juventude
de Buenos Aires 2018



Regresso a casa

• Terminados os Jogos, o regresso dos membros da nossa
delegação começou no dia 19 de outubro as 15h da
tarde quando o Nicalas e a Maria ( Zezinha) foram para
o aeroporto para voltar para Boston onde vivem e
treinam. A viagem deles correu bem.

• Quero evidenciar o facto de que o Sr. Joseph Pina,
treinador de Tae Kwon do , teve que regressar a casa
antes do tempo ( regressou no dia 13) devido a uma
emergência familiar ( acidente de carro). Junto do Sr.
Pina, regressou também o oficial adjunto a Sra. Nancy
Macedo.

• No dia 18 a tade foi fieta a inspeção dos nossos
apartamentos por parte dos serviços de residência para
verificar se estava tudo nos conformes.

• No dia 20 regressamos os últimos 4 integrantes da
comitiva, via Rio De Janeiro, Lisboa e destino final,
Ilha de Sal para Adriana, Marcelo e Julio, Ilha de
Santiago para mim, Maximilian Stipanov.

• A registrar um constrangimento no dia 20, onde foi
acompanhado ao areoporto errado pela organização,
felizmente consegui deslocar-me ao aeroporto correto
em táxi e apanhar o voo junto aos demais. O táxi custo
30 euros. Vou apresentar o recibo.



Regresso a casa

• Chegamos a Lisboa na madrugada do dia 21 sendo que
para chegar a Cabo Verde ainda faltavam 9 horas no
meu caso e 19 horas para os demais.

• Em Lisboa comprei alguma comida para os atletas no
valor de 25 euros. Vou apresentar recibo



Conclusões

• A pesar da prestação desportiva aquém das
espectativas, a experiencia foi muito boa.

• A referir o civismo e simpatia dos argentinos que
acudiram em massa aos eventos desportivos.

• A evidenciar o excelente trabalho dos mais de 8.000
voluntários que foram incansáveis em todas as áreas e
momentos do evento.

• A evidenciar também a presença e o apoio do Sr.
Nelson Martins, Secretario Geral do COC, e da Sra
Carla Alfama, responsável pela comunicação.

Quero também fazer uma chamada de atenção em
relação a educação ética e desportiva dos nossos
atletas, área na qual temos o dever de fazer as coisas
com ambição de representar dignamente o nosso pais a
nível internacional.
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Conclusões

A evidenciar também a presença e o apoio do Sr. Nelson
Martins, Secretario Geral do COC, e da Sra Carla Alfama,
responsável pela comunicação.

Quero também fazer uma chamada de atenção em
relação a educação ética e desportiva dos nossos
atletas, área na qual temos o dever de fazer as coisas
com ambição de representar dignamente o nosso pais a
nível internacional.



Anexos

• Em anexo podem encontrar os recibos das
despesas de Táxi e Alimentação como também
as minutas das reuniões de Chefes de Missão (
estos últimos em língua espanhola



Fim

Praia, aos 25 de outubro de 2018

____________________________

Maximilian Stipanov
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